

ANÁLISIS JURÍDICO SOBRE LOS HOMICIDIOS REGISTRADOS EN EL MUNICIPIO DE QUIBDÓ ENTRE LOS AÑOS 2004 Y 2008

JURIDICAL ANALYSIS ABOUT THE HOMICIDES REGISTERED IN THE MUNICIPALITY OF QUIBDO BETWEEN THE YEARS 2004 AND 2008

LISNEIDER HINESTROZA CUESTA¹, YURI ALEXANDER ROMAÑA RIVAS²

RESUMEN

Se realizó análisis de carácter descriptivo sobre la situación de violencia en el municipio de Quibdó, Chocó, en el período comprendido entre los años 2004 a 2008 y se comparó el número y tasa de homicidios ocurridos en el municipio de Quibdó con la tasa de homicidios nacional y departamental. Los resultados mostraron un aumento en el número de muertes violentas entre 2004 y 2008, con mayor número de homicidios durante el año 2006 con tendencia a sobrepasar la tasa nacional. Los principales sujetos pasivos fueron el sexo masculino y la población juvenil. Lo anterior, muestra que la situación de violencia en el municipio de Quibdó requiere programas de intervención articulados y coordinados que involucren diferentes áreas y campos de acción.

Palabras clave: Homicidios; Tasa de homicidio; Municipio de Quibdó.

ABSTRACT

A descriptive analysis was performed about the situation of violence in the city of Quibdo, Choco in the period from 2004 to 2008. In this analysis was compared the homicides number and the homicide rate occurred in the municipality of Quibdo with the department and national homicide rate. The results obtained showed an increase in the number of violent death between 2004 and 2008 and the most number of them were committed during 2006 with a trend toward surpass the national homicide rate. In Quibdó city, the main passive subject of homicide is the male gender and the juvenile population, this shows that the situation of violence in the capital of the department of Chocó requires articulates and coordinates programs of intervention which involve different areas and fields of action.

Keywords: Homicides; Homicide rate; Municipality of Quibdó.

INTRODUCCIÓN

Colombia vive una situación de violencia generalizada. Las formas violentas de relación que se caracterizan por el predominio intencionado de la fuerza para la consecución de fines, predominan en los espacios de la vida privada y en los de la vida pública, así como en las interacciones políticas, familiares, laborales y aún en las deportivas (Franco 2005). La violencia es el mayor problema de Colombia (Melo 2008). Durante décadas, Colombia ha ostentado el deshonroso título de ser uno de los

países más violentos del mundo. Numerosas comparaciones hechas por diversas agencias y organizaciones suelen arrojar la misma conclusión: es la nación con los índices de homicidios más altos del continente. No obstante, eso no ha sido siempre así; los indicadores nacionales de violencia habitualmente están disparados, estos son en realidad una especie de montaña rusa y así como suben, también descienden (El Espectador 2008). El departamento del Chocó es una de las regiones del país donde los índices de violencia se han incrementado en los últimos tiempos; en épocas precedentes, se conside-

1. Grupo de Investigación Derecho, Sociedad y Medio Ambiente, Líder del Grupo y Docente Asistente de la Universidad Tecnológica del Chocó, Quibdó, Colombia. e-mail: lisneider@yahoo.es
2. Grupo de Investigación Derecho, Sociedad y Medio Ambiente, Joven Investigador, Quibdó, Colombia. e-mail: y.a.r.rs@hotmail.com yurilawyer@hotmail.com

Fecha de recibido: Agosto 16, 2009

Fecha de aprobación: Diciembre 12, 2009

raba como uno de los departamentos más tranquilos de Colombia (El Tiempo 2008). Como lo afirma este periódico en el Chocó se mantienen aún altas tasas de homicidios y las cifras de asesinatos se elevan por los enfrentamientos entre las bandas emergentes y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC). Asimismo, el «crecimientode los hechos violentos, ocasionado sobre todo por el accionar de grupos armados ilegales conformados y/o fortalecidos después de la desmovilización de las autodefensas» también influyen en esta situación (Encuentro Regional sobre Reparación y Reconciliación 2009). Teniendo en cuenta esta realidad, el Observatorio Experimental Piloto de Iniciativas de Paz y Desarrollo en Territorios de Minorías Étnicas Afro Colombianas e Indígenas, «Observatorio de Etnias», en una acción financiada por la Unión Europea en la estrategia Laboratorio de Paz III y ejecutada por la Universidad Tecnológica del Chocó a través de cinco grupos de investigación, se propuso construir un sistema de indicadores, categorías de análisis de diferentes variables, en las que se incluye la variable muertes violentas, con la finalidad de proponer mecanismos de seguimiento, centralizar información, articular acciones interinstitucionales públicas y privadas, y hacer reflexiones críticas sobre las políticas y acciones del gobierno para estos territorios. El proyecto se focaliza en once municipios (diez pertenecen al departamento del Chocó: Quibdó, Bojayá, Medio Atrato, Carmen de Atrato, Bajo Baudó, Bahía Solano, Bagadó, Tadó, Nuquí, Litoral del San Juan y un municipio del departamento de Antioquia: Vigía del Fuerte). Como parte de los ejes estudiados por el Observatorio, en las reflexiones siguientes se presenta un estudio descriptivo del eje de análisis «Derechos humanos y convivencia pacífica», con dedicación específica a la variable muertes violentas, en uno de los municipios objeto de estudio del proyecto: el municipio de Quibdó.

Por la diversidad de contextos, escenarios, tipos y significados de la violencia y los cambios permanentes de su dinámica e intensidad, resulta casi im-

posible hacer una reflexión que comprenda todas las formas de violencia, por eso, se hace necesario delimitar en cada caso a qué tipo de violencia se refiere y en qué coordenadas espacio-temporales se ubica (Franco 2005). Este análisis, se refiere sobre todo a las muertes violentas ocasionadas por homicidios en el período comprendido entre 2004 y 2008 en el municipio de Quibdó, entendiendo por homicidio, el acto por el cual se mata a otra persona (Código Penal Colombiano 2000). Asimismo, el concepto de muertes violentas que se adopta en este ejercicio está relacionado con la acción perpetrada por una persona (sujeto activo) con el propósito de quitarle la vida a otro ser humano (sujeto pasivo) utilizando medios conducentes, pertinentes y eficaces para alcanzar este fin, que se materializa con actos de fuerza que atentan contra la vida y la integridad física de una persona en el contexto del municipio de Quibdó.

Este artículo tiene como propósito describir y analizar la comisión de homicidios registrados en la ciudad de Quibdó, capital del departamento del Chocó en Colombia, donde los índices de violencia se han incrementado de manera significativa en los últimos tiempos. Se realiza una presentación general de la situación de violencia en este municipio, analizando los homicidios cometidos entre los años 2004 y 2008, a partir de los datos estadísticos obtenidos, procesados en gráficos y tablas que ilustran el número de homicidios por año, edad, sexo, ocupación de las víctimas, horas, meses, días de la semana y barrios en los que se presenta el mayor número de muertes violentas.

MATERIALES Y MÉTODOS

Área de estudio. Las variables e indicadores que se analizan hacen referencia a los homicidios ocurridos y registrados en el municipio de Quibdó, que limita por el norte con el municipio de Medio Atrato, por el sur con los municipios de Río Quito y Lloró, por el oriente con el municipio de El Carmen de Atrato, por el nororiente con el departamento de Antioquia, por el occidente con el municipio de Alto

Baudó, por el noroccidente con el municipio de Bojayá. La cabecera municipal de Quibdó, se encuentra a 5°41'13'' de latitud Norte y 76°39'40'' de longitud Este. Con respecto al meridiano de Greenwich, la superficie territorial del municipio es de 3.075 kilómetros cuadrados, 43 msnm, temperatura promedio 28°C. Su población es de 112,886 habitantes, de los cuales 89.6% se ubica en la zona urbana y 10.4% en la zona rural; su división política administrativa registra 27 corregimientos y 12 resguardos indígenas (Plan de Desarrollo 2008-2011).

La principal actividad productiva es el comercio, que se constituye en eje de intercambio comercial y administrativo con los municipios de Alto y Medio Atrato, San Juan y las ciudades de Medellín y Cali; se caracteriza por ser consumidora de bienes y servicios procedentes de los departamentos de Antioquia, Valle y Eje Cafetero. Exporta productos primarios como oro, platino, madera y frutales en menor escala. La explotación minera gira alrededor del oro, la plata y el platino. La incipiente industria consiste en pequeñas factorías dedicadas a la elaboración de bebidas, prendas de vestir y la transformación de maderas y metales (Rios *et al.* 2009).

Como ciudad principal del departamento del Chocó, refleja el impacto y situación de violencia que se vive en todo el departamento. En los últimos años, en el municipio de Quibdó aumentaron de manera significativa los índices de violencia con asesinatos selectivos, bandas emergentes y petardos; los jóvenes están sometidos al asesinato, amenaza y desplazamiento forzado (Diócesis de Quibdó 2009) y además, es foco de los ataques de grupos armados ilegales o delincuencia común.

Para el estudio de la variable «muertes violentas» se utilizó el método descriptivo, iniciando con una contextualización general de la violencia en el municipio de Quibdó. Luego, se seleccionó el indicador «número de homicidios» registrados en este municipio. Para el análisis estadístico se revisaron fuentes primarias a partir de la información suministrada por

instituciones y/o entidades públicas como: Policía Nacional (Chocó), Seccional de Investigación Judicial e Inteligencia (SIJIN), Dirección Seccional del Cuerpo Técnico de Investigación (CTI) y Defensoría del Pueblo con sede en el Departamento del Chocó; se tomaron los datos más completos, que suministró la SIJIN, fuentes secundarias como la revista Forensis del Instituto Nacional de Medicina Legal y revisión bibliográfica en página web. Una vez obtenida toda la información, se elaboraron tablas y gráficos que permitieron comparar las tasas nacionales y departamentales de homicidios con las presentadas en el municipio de Quibdó entre 2004 y 2008.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

El registro de la tasa anual de homicidios en el municipio de Quibdó en el período 2004 a 2008, es variado. En los últimos cinco años, al igual que en el resto del país (Forensis 2008), el comportamiento fue irregular, pero, a diferencia de la tendencia nacional, en la capital del departamento del Chocó no se presentó disminución sino aumento del número de homicidios registrados y en consecuencia, registros por encima de la tasa nacional.

Al relacionar los casos de homicidio presentados entre 2004 y 2008 con las tasas de homicidios nacionales y departamentales, tal como lo ilustra la Tabla 1, se observa que la tendencia del municipio de Quibdó se inclina a estar por encima de la tasa nacional a diferencia de otros municipios estudiados en el departamento del Chocó entre los años 2005 y 2006. En el año 2006, la tasa nacional fue de 38 homicidios por cada 100 mil habitantes y la departamental de 22; se destaca el municipio de Quibdó con 51 casos según informes de la SIJIN y 71 casos según informes del Instituto Nacional de Medicina Legal, cifras que lo ubican por encima de la tasa nacional, departamental y municipal. Sin embargo, el año 2007 se puede señalar como un año de excepciones porque disminuyó el número de casos registrados en la ciudad de Quibdó: mientras la tasa nacional fue de 37 homicidios por cada 100 mil

Tabla 1
Comparación de tasas de homicidios (Por cada 100.000 habitantes)

Año	Población-Quibdó	Tasa nacional	Tasa departamental	Nºhomicidios registrados
2004	99.126	42	31,2	45
2005	112.886	41	30	43
2006	113.240	38	25	51
2007	113.542	37	24	35
2008	113.929	34	25	49

Fuente: Población DANE. Tasas de homicidios: Instituto Nacional de Medicina Legal. N° homicidios: SIJIN Quibdó

Tabla 2
Rango de edad de las víctimas de homicidios 2004-2008

Año	Rango de edad (años)			
	1 a 20	21 a 30	31 a 50	+51
2004	11	14	18	2
2005	21	8	11	3
2006	7	25	17	2
2007	4	14	13	4
2008	6	23	16	4
Totales	49	84	75	15

Fuente: SIJIN Quibdó

habitantes, en el municipio de Quibdó, que para ese mismo año tenía una población de 113,542 habitantes (DANE 2005), se presentaron 35 homicidios, de acuerdo con los informes de la SIJIN, lo que indica que estaría por debajo de la tasa nacional. No obstante, otras instituciones informan para el mismo año un aumento en la tasa de homicidios con 54 casos (Instituto Nacional de Medicina Legal) sobre pasando la tasa nacional (Forensis 2007).

Para el año 2008, la tasa nacional fue de 34 homicidios por cada 100 mil habitantes, lo que indica que el municipio de Quibdó sobre pasa el promedio nacional. En informes de Medicina Legal para ese mismo año (2008), se registran 67 casos y una tasa municipal de 59 homicidios por cada 100 mil habitantes. A pesar de que en el 2008 se reportaron al Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses 15.251 casos de homicidio ocurridos en

Colombia, 1.067 casos menos que en 2007, para una disminución importante de la tasa que pasó de 37 a 34 homicidios por cada 100.000 habitantes (Forensis 2008), en el municipio de Quibdó para el mismo año (2008) se registraron más homicidios que en el 2007. Según datos de la SIJIN, se registraron 49 homicidios que representan dos casos menos que en el 2006 (51 casos), cuando el número de homicidios aumentó de manera significativa al sobre pasar la tasa nacional. Durante el año 2007, sigue la tendencia nacional, con una disminución del número de casos registrados a 35.

Al analizar la información se evidenció que el grupo poblacional más afectado son los niños y jóvenes; de los 223 casos de homicidios que registra la SIJIN en sus archivos en el municipio de Quibdó durante el período en estudio, 49 se perpetraron en contra de personas en edades de 1 a 20 años y 84 casos

Tabla 3
Ocupación de las víctimas de homicidio, 2004-2008

Año	Ocupación						
	Grupo ilegal	Empleado	Agricultor	Desempleado	Estudiante	No reporta	Otros
	público	particular					
2004	3	1	8	3	20	1	2
2005	2	1	15	4	12	6	0
2006	2	5	24	3	10	1	3
2007	0	0	25	0	0	2	4
2008	2	7	30	2	0	3	0
Total	9	14	102	12	42	13	22

Fuente: SIJIN, Quibdó

se ejecutaron contra personas entre 20 y 30 años, como lo ilustra la Tabla 2. De lo anterior se deduce que 133 homicidios registrados, que representan un 60% de los cometidos en la ciudad de Quibdó en los últimos cinco años, afectaron de manera directa a la población joven, situación que debe llamar la atención para realizar acciones de intervención y prevención.

Al comparar los datos anteriores con los indicadores de cobertura de la educación en Quibdó, se evidencia la falta de acceso a la educación como una posible causa generadora de la victimización joven en ese municipio. De acuerdo con el Plan de Desarrollo del Chocó (2008-2011), la cobertura en educación para el Departamento es de 63.7%, lo que lleva a plantear los siguientes interrogantes: ¿Qué sucede con el restante 36.3% de niños y jóvenes en edad escolar que no gozan de este derecho fundamental y servicio público esencial que el Estado debe ofrecer y garantizar? Respecto del municipio de Quibdó, pese a ser la ciudad capital del Departamento y contar con mayores y mejores posibilidades para ofrecer el servicio público de educación en comparación con los otros municipios del Departamento, la situación no es la mejor; de una población de 42.192 niños y jóvenes en edades entre 3 y 17 años de edad, 5.188 potenciales estudiantes están por fuera del sistema educativo en todos sus

niveles, lo que equivale a un 12.3% de niños y jóvenes que no tienen acceso a la educación (Plan de Desarrollo del Municipio de Quibdó 2004-2007).

Si se relaciona el número de casos registrados, con la ocupación de las víctimas de este delito, se observa que hay un alto índice de homicidios cometidos en contra de personas que se desempeñan en el sector privado, están desempleados, son agricultores o son estudiantes (Tabla 3). Lo anterior se puede relacionar con la situación social que se vive en el municipio de Quibdó, porque muchos de los integrantes de comunidades negras y/o afro-colombianas e indígenas que son desplazados de sus territorios, se dirigen a centros urbanos del departamento del Chocó, como Quibdó, circunstancias que generan deterioro del tejido social de esta comunidad e incremento sistemático de los actos violentos, entre ellos el homicidio. Sin embargo, no se puede considerar que éste es el único factor que influye en la ocurrencia de homicidios en la ciudad de Quibdó. La capital del Chocó, por ser el centro urbano de mayor importancia del departamento, recibe mayor afluencia de población. El control de múltiples fenómenos que tienen ocurrencia en esta localidad como son el sicariato, el tráfico de estupefacientes, las milicias urbanas y las pandillas juveniles, también son generadores del mayor número de actuaciones delincuenciales entre las que sobresalen la comisión

Tabla 4
Víctimas de homicidios según sexo

Año	Sexo		Registrados como NN
	M	F	
2004	40	3	2
2005	38	5	0
2006	41	5	5
2007	30	3	2
2008	47	2	0

Fuente: SIJIN, Quibdó

de homicidios. Todo lo anterior, puede ser fuente para una violencia estructural, que margina, segregá, discrimina y no ofrece oportunidades a la ciudadanía.

El comportamiento del homicidio por grupo de edad y sexo en el municipio de Quibdó, no sigue el enfoque o tendencia nacional (Forensis 2008) porque las más afectadas no son las mujeres, como ocurrió en el 2008 en el país, sino los hombres. De los 223 homicidios registrados en el período en estudio, 196 casos que equivalen a 88% tienen como sujeto pasivo al sexo masculino y 27 casos (12%) al sexo femenino (Tabla 4).

En cuanto al tiempo de ocurrencia de los hechos, entre el 2004 y el 2008, los meses en los que se registró el

mayor número de homicidios fueron marzo, agosto y mayo. El mes de marzo se constituye, según las estadísticas, en el más violento en cuanto a la comisión de homicidios en los últimos cinco años, con un total de 29 homicidios de los 223, lo que equivale a un 13% del total de homicidios cometidos en el período en estudio. En un segundo lugar, el mes de agosto, con 24 casos (11%), sin dejar de señalar el mes de mayo (22, 10%) y enero (20, 9%) (Tabla 5). En cuanto a la hora de ocurrencia, no obstante que la información no es tan precisa en algunos casos, el mayor número de homicidios se comete entre las 6 pm y las 12 am. De los 223 homicidios perpetrados entre 2004 y 2008, 106 ocurrieron en horas correspondientes a este intervalo, lo que representa un 47.5% del total de homicidios registrados. También es motivo de preocupación, el hecho de que un número considerable de homicidios en el período analizado, hayan sido materializados en la zona urbana del municipio de Quibdó (201 casos en zona urbana y 22 casos en zona rural) y en horas del día, en horario entre las 6:00 am y 1200 pm (45 homicidios que equivalen a un 20%) (Tabla 6). Los días de la semana con mayor frecuencia de homicidios son sábados, domingos, lunes, viernes y jueves (Tabla 7) con el mayor número de casos los días sábados.

De otro lado, el principal instrumento para cometer este delito son las armas de fuego, pues de los 223 homicidios registrados en la SIJIN en los cinco años estudiados, 190 se perpetraron con armas de fue-

Tabla 5
Homicidios según meses del año 2004-2008

Año	Mes											
	Ene	Feb	Mar	Abr	May	Jun	Jul	Ago	Sep	Oct	Nov	Dic
2004	4	5	5	9	12	0	3	2	3	2	0	0
2005	5	6	5	1	2	4	1	6	2	4	5	2
2006	5	2	9	5	2	3	4	8	2	3	6	2
2007	2	3	3	1	2	4	3	6	3	0	3	5
2008	4	3	7	5	4	0	5	2	9	4	2	4
Total	20	19	29	21	22	11	16	24	19	13	16	13

Fuente: SIJIN, Quibdó

Tabla 6
Horas en que se realizan los homicidios. 2004-2008

Año	Hora			
	6:00 am-12:00 pm	12:05-6:00 pm	6:05 pm-12:00 am	12:05 am-5:55 am
2004	9	5	23	8
2005	15	7	11	10
2006	2	7	34	8
2007	5	7	17	6
2008	14	5	21	9
Total	45	31	106	41

Fuente: SIJIN, Quibdó

Tabla 7
Días de la semana en que se cometen los homicidios, 2004-2008

Año	Días de la semana						
	Lunes	Martes	Miércoles	Jueves	Viernes	Sábados	Domingos
2004	5	5	4	3	7	7	14
2005	9	7	5	7	3	9	3
2006	5	5	7	7	5	11	11
2007	8	5	2	5	3	7	5
2008	6	1	4	8	12	11	7
Total	33	23	22	30	30	45	40

Fuente: SIJIN, Quibdó

go, lo que equivale a un 85% de las armas utilizadas, 30 homicidios se cometieron con arma blanca que corresponden a un 14% de las armas utilizadas para cometer homicidios en la ciudad de Quibdó, los restantes tres homicidios se ejecutaron con otro tipo de armas contundentes que representan un 1.3% del total de homicidios. Se plantea la necesidad de seguir trabajando en campañas para la reducción del porte y tenencia ilegal de armas (Forensis 2006) (Tabla 8).

La principal circunstancia que rodea la ocurrencia de homicidios en Quibdó, está relacionada con el sicariato que desencadena en el homicidio instrumental, es decir aquel que se asocia con la existencia de grupos armados ilegales (guerrilla, parami-

litares) y a redes delincuenciales organizadas que operan de forma independiente o al servicio de estructuras criminales. Las redes delincuenciales captan bandas urbanas que a su vez vinculan delincuentes comunes (Forensis 2008). El escenario en el que se registra la mayor frecuencia de homicidios es el casco urbano del municipio de Quibdó, sobre todo en los barrios San Vicente (27 casos), Medrado (23), Zona Minera (18), Yesca Grande (13) Aurora (12), Kennedy (12), Obrero y El Caraño (10) y en una menor proporción el barrio Jardín (9 casos) (Tabla 9).

CONCLUSIÓN

La ocurrencia de homicidios en el municipio de

Tabla 8
Arma utilizada para cometer el delito

Año	Arma		
	Blanca	De Fuego	Otros
2004	2	43	
2005	12	28	3
2006	5	46	
2007	7	28	
2008	4	45	
Total	30	190	3

Fuente: SIJIN, Quibdó

Quibdó, tiende a aumentar, porque el número de casos registrados en los últimos cinco años ha sido significativo. La ciudad pasó de ser relativamente pacífica a ser el foco y reflejo del incremento de la violencia en el departamento del Chocó. El número de casos de homicidios en el municipio de Quibdó, sobrepasa las tasas nacionales y departamentales en los años 2004, 2005, 2006 y 2008. Sólo en el año 2007 la tasa de índices municipal estuvo por debajo de la nacional pero por encima de la departamental. Mientras la tasa nacional y departamental ha tenido una leve tendencia a la baja, la tasa de índice de homicidios del municipio de Quibdó se mantiene alta y con tendencia a aumentar.

El impacto de la crisis social que se vive en la ciudad como consecuencia del conflicto armado por el que atraviesa el país (desplazamiento, desempleo, pandillismo, desmovilización), fomenta en el municipio de Quibdó una violencia estructural que no sólo crea espacios para la comisión de actos delincuenciales como los homicidios, sino que también exige la intervención coordinada del gobierno nacional, departamental, municipal y de las organizaciones de cooperación internacional que apoyan procesos para la prevención de la violencia.

RECOMENDACIONES

Teniendo en cuenta que el grupo poblacional más vulnerable o principal sujeto pasivo de este delito, es la población joven de la ciudad, se requiere con urgencia, fortalecer las políticas y programas sociales que generen opciones de empleo, ocupación del tiempo libre y espacios de recreación, para prevenir la vinculación de los jóvenes que se encuentran expuestos a grupos al margen de la ley y bandas urbanas. Asimismo, la dispersión de la información estadística sobre homicidios, dificulta la consecución de datos oportunos y reales, que ayuden a la toma de decisiones y al diseño e implementación de políticas públicas de prevención e intervención. Será conveniente retomar para el municipio de Quibdó,

Tabla 9
Barrios de la ciudad donde se cometen homicidios

Año	Barrios											
	Jardín	Aurora	Kenedy	Obrero	Zona minera	Huapango	Porvenir	Medrano	San Vicente	Yesca	Caraño Grande	
2004	3	1	6	4	5	1	2	2	7	0	2	
2005	1	1	0	0	0	2	1	2	14	0	6	
2006	1	6	3	1	9	0	2	7	3	0	0	
2007	1	2	2	2	4	3	2	5	1	0	1	
2008	3	2	1	3	0	1	1	7	2	13	1	
Total	9	12	12	10	18	7	8	23	27	13	10	

Fuente: SIJIN, Quibdó

espacios interinstitucionales como observatorios del delito, que ayudarían a investigar, documentar y discutir las diferentes formas de violencia en el municipio de Quibdó.

AGRADECIMIENTOS

Los autores agradecen de manera especial la colaboración recibida de las entidades vinculadas al proyecto que hicieron posible esta investigación: la Universidad Tecnológica del Chocó, la Unión Europea, la Agencia Presidencial para la Acción Social, el Ministerio del Interior y de Justicia, y a los funcionarios de las instituciones públicas que suministraron la información, en especial a Yusney Chaverra Quesada, Analista-Supervisora IPC-DANE subsede Quibdó; Yinger Quejada Valoyes, Apoyo Operativo DANE subsede Quibdó y Edinson Mena, Estadístico de la SIJIN. De igual manera, expresamos nuestros agradecimientos a los investigadores y docentes de la Universidad Tecnológica del Chocó: doctora Alicia Ríos Hurtado, Coordinadora del Observatorio de Minorías Étnicas; Mélida Martínez Guardia, Bertha Conto García y Luis Alfredo Giraldo Álvarez. A Jarinson Palacios Copete, Ana Milena Prieto Achoto, Aracelis Mena, jóvenes investigadores; Paola Andrea Ortiz Murillo, profesional de enlace con organizaciones e instituciones; Idalia Rentería Palacios, Asistente Técnico y Administrativo; Davison Mecha Forastero, co-investigador comunitario y Henry Mosquera Mosquera, asistente de investigación.

LITERATURA CITADA

Alcaldía de Quibdó. 2009. Plan de Desarrollo Municipal 2008-2011. *Sentido de Pertenencia, Desarrollo Social y Unidad.* 170 pp.

Comisión Nacional de Reparación y Reconciliación. 2009. *Encuentro Regional sobre DDR.* Auditorio del

SENA, 13 de agosto de 2009.

Comisión, Vida, Justicia y Paz de la Diócesis de Quibdó.

2009. *S.O.S. por el derecho a la vida.* En línea. [fecha de acceso 7 de septiembre de 2009]. URL disponible en: <http://www.choco.org/index.php?name=News&file=article&sid=396>

Congreso de la República de Colombia. *Ley 599 del 24 de julio de 2000.* Por la cual se expide el Código Penal Colombiano.

De la Hoz, GA., M. Vélez. 2008. *Homicidio Colombia 2008. Forensis:* 23-59.

Departamento Nacional de Estadística. 2005. *Censo Nacional de Población 2005.* En línea. [fecha de acceso mayo de 2009]. URL disponible en: <http://www.dane.gov.co>

Departamento del Chocó. Plan de Desarrollo 2008-2011. «*Un giro para salvar al Chocó.*» 158 pp.

El Espectador. 2008. *Homicidios ¿un ciclo sin final?* En línea. [fecha de acceso 20 de enero de 2010]. URL disponible en: <http://www.elespectador.com/impreso/articuloimpreso-homicidios-un-ciclo-sin-final>

El Tiempo. 2008. *Arauca, Córdoba, Chocó, Antioquia y Risaralda mantienen aún altas tasas de homicidios.* En línea. [fecha de acceso 20 de enero de 2010]. URL disponible en: http://www.eltiempo.com/colombia/justicia/arauca-cordoba-choco-antioquia-y-risaralda-mantienen-aun-altas-tasas-de-homicidios_4744081-1

Franco, S. 2005. *Una aproximación a los contextos explicativos de la violencia en Colombia.* Bogotá, DC: Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses DRIP. *Forensis:* 31-51.

Melo, J. 2008. *Cincuenta años de homicidios, tendencias y perspectivas.* Revista digital Razón Pública (Colombia). En línea. [fecha de acceso 20 de enero de 2010]. URL disponible en: http://www.razonpublica.com/index.php?option=com_content&task=view&id=212&Itemid=71 PDF

Rios, A., Hinestrosa C. L., Conto, B., Ríos, A., Martínez, M., Giraldo, L. 2009. *Estudio diagnóstico y de contexto en Derechos Humanos y Convivencia Pacífica, Desarrollo Social, Fortalecimiento Institucional, Crecimiento Económico y Competitividad.* Bogotá, DC: Observatorio Experimental Piloto de Iniciativas de Paz y Desarrollo en Territorios de Minorías Étnicas; 141 pp.